

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUBSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SIN ESPERANZA

Enfrascados en hacer observaciones respecto del movimiento obrero, descuidamos con frecuencia hablar de la marcha de los asuntos públicos, que—¡ay!—por desgracia á todos nos interesan.

Y cuidado que la situación se presenta grave para todos.

Inutilizado Silvela sin haber sabido plantear otra cosa que fragmentos de reformas, recargando sin beneficio para los intereses del adelanto y de la cultura los presupuestos, si alguna duda hubiera de que acometiera la solución de los problemas que á todos nos preocupan, la reciente excursión regia la ha disipado.

El jefe del Gobierno nos ha dado la prueba palmaria de su incapacidad absoluta, de su falta de seriedad, de su total carencia de dotes de gobierno. Lejos de mostrarse en todo trance como hombre dispuesto á sacrificar los intereses parciales y de corporaciones parasitarias en beneficio de los generales de la burguesía, trata de atenuar el fracaso del viaje de la Corona, aquí adulando á los traineros, allí á los defensores del *scito*; acá tolerando imposiciones del jefe efectivo de la escuadrilla, allá lisonjeando á la Marina...

No será él quien acometa las tan aplazadas reformas que la opinión reclama. Quien no supe acallar con su autoridad miserables y ridículas cuestiones de etiqueta; quien rectificó hoy lo que ayer dijo, quien no batió el hierro cuando estaba candente, no pondrá mano fuerte ni en el asqueroso clericalismo que nos degrada y arruina, ni en las entidades que demostraron su impericia, ni en la enseñanza, ni en las clases pasivas, ni en nada, en fin, de cuanto nos desangra y embrutece. En nuestros actuales gobernantes no hay más que una oscura espantosa.

Seguirá todo desquiciado, no se preparará el camino al desarrollo de la producción, y cuando la crisis iniciada en Cataluña se extienda, se la combatirá por la fuerza en vez de remediarla con beneficio de la riqueza pública.

Seguiremos con este gobierno dando trompicones en cuanto nación; siendo siempre los apremios de la necesidad perentoria quienes resuelvan de un modo forzado el problema de cada día, jamás las sabidurías de la previsión las que se adelanten á los acontecimientos.

Inútil esperar. Ven los hombres del gobierno los males, no atinan con el remedio, y cuando la casualidad se le enseña, carecen de valor para aplicarle; como si los enfermos graves no se curasen con violentos reclusivos.

Viven Silvela y su gente vida de vilipendio, de componendas y de complacencias con el fuerte, de atentados impunes contra la libertad, que si acallan clamores del momento, agravan los males para el futuro; ni es ni será fecundo para el bien el paso del gobierno actual por el Poder.

Detestable es el actual gobierno, ridículas sus parodias de reformas, grandes sus atropellos contra el derecho, mas no volváis la vista á los liberales, presuntos herederos de las poltronas.

Ineptos son los conservadores; no se acreditaron jamás de hábiles los hombres acaudillados por Sagasta; ni de hábiles ni de respetuosos con la ley. ¿Qué esperar de ellos? Cobardes para afrontar la vocinglería de la prensa, nos llevaron á una guerra desastrosa; cobardes durante ella, no supieron hacer caer al Ejército y á la Marina en una postura heroica, y ni aun en la desgracia tuvieron el civismo de ahogar sus discordias y miserias. Como los hombres que nos gobiernan, el amor á la democracia le tuvieron en la lengua, no en el corazón; como los conservadores, al más leve pretexto proclamaron la dictadura del sable ó del bastón de borlas.

Después de caídos no han tenido una sola palabra de aliento, ni una iniciativa vigorosa, ni un arranque viril; ayudaron á Silvela á acrecentar la carga del contribuyente,

fueron obstáculo de toda iniciativa *atrevida*, y hoy no se atreven á decir su sentir, acaso, acaso no por falta de ambición de puestos, gajes y prebendas, tal vez ó por anemia cerebral ó por cobardía, aunque en *honor* suyo creemos que por lo primero.

¿Dónde buscar los hombres?

¡Los republicanos! Salvo del Sr. Pi y Margall por *El Nuevo Régimen*, no sabemos de los demás sino que sus periódicos mueren, que sus masas andan desalentadas, que no se alza en su campo una sola voz. Ni bajan al pueblo, ni agitan la opinión en forma alguna, ni demuestran su actividad, su fe y sus anhelos. Tan lejos están de ser una solución, que nadie los teme ni nadie espera en ellos. ¡Triste fin! Se hundan en la nada cuando podrían ser la solución salvadora.

¡Los independientes! Desacreditado uno por una vida de arbitrariedad, no logrará llevar tras sí á nadie que estime en algo su seriedad; sin más bagaje otros que unos cuantos amigos, y en cambio con poca persistencia en los propósitos, están aún muy lejos de llegar á ser Poder.

¡La Unión Nacional! Su espantosa caída la inutilizó para siempre. ¿Quién va á fiar en ella si aun los primeros pasos no supo darlos con firmeza, acreditándose de torpe y de floja?

No hay esperanza. Seguiremos como hasta aquí. Seguiremos con los derechos á merced de los gobiernos; los obreros siendo explotados por una burguesía imbecil y por unos gobernantes torpes, cobardes con el fuerte y dispuestos á todo con el débil. El progreso en la producción escasamente á otro estímulo que la organización obrera obedecerá. ¡Desdichada nación y desdichados todos!

Sigamos, sigamos trabajando por lo nuestro, que de este modo trabajamos por la libertad, por el acrecentamiento de la riqueza y por el bienestar de todos.

LA SEMANA BURGUESA

De Hong-Kong telegrafían al *Herald* que toma serias proporciones la disminución del comercio en Canton, y que están sin trabajo más de 50.000 personas, expuestas á morir de hambre.

Consecuencias de la guerra chino-europea. Que pueden darse por bien empleadas con tal de que unas cuantas naciones se repartan aquellos territorios.

Por aquello de que el fin justifica los medios.

Aún hay patria, Veremundo. Queremos decir, que aún se conserva la fe en la religión de nuestros mayores

Y por si lo dudan ustedes, ahí va ese ramillete de noticias.

En un pueblo de la provincia de Toledo se ha armado la de Dios es Cristo porque á las ovejas les han cambiado el pastor.

Y ha habido vivas y muertas que no encontramos hoy en armonía con los sagrados cánones.

Pero que demuestran que todavía hay párrocos que tienen partido con las *feligrasas*.

Unos y otras sabrán por qué.

Idem de lienzo.

En Villarejo de Salvanés hubo que reconcentrar la Guardia civil para que tomara posesión de su destino el nuevo cura párroco.

Ni más ni menos que si hubiera «estallado» una huelga de obreros.

Vaya, que nos hacen gracia estos pueblos que se amotinan por si ha de llamarse Juan ó Pedro el encargado de embrutecerlos.

Como que de ellos será el reino de los tontos.

Otro rasgo de catolicismo.

Los vecinos del Puente de Segovia se han enojado porque no ha pasado por sus casas la procesión de la Virgen del Puerto.

Porque es lo que ellos dicen:—También nosotros somos devotos de la Virgen.

Como podían haber dicho:—También nosotros somos hijos de Dios..

Y además, hay que tener en cuenta que se habían gastado un dínaral en percalina.

Pero donde han echado el resto ha sido en Bilbao con la coronación de la Virgen de Begofía.

Como que sólo la corona vale 25.000 duros, con los que había para dar de comer á 50.000 familias.

Pero lo esencial es deslumbrar á los candidatos con espectáculos que puedan meter por los ojos creencias que huyeron del corazón.

Mientras los hijos del que nació en un pesebre se mueren de hambre.

Y ahora digan ustedes si en una nación donde se anda á la greña por un quitame allá este cura y se gastan 25.000 duros en coronas para Virgenes, no merece el dictado de «eminentemente católica». (Ibamos á decir otra cosa.)

¡En el transcurso de pocos días se habrán ejecutado cuatro penas capitales!

Y se han celebrado cuatro mil corridas de toros.

Unan ustedes estos datos á los aducidos en el suelto anterior y digan si falta algo para resucitar la España de Felipe II.

¿Que no? ¡Vaya! Falta un auto de fe todas las semanas.

Pero todo se andará... si continuamos *europelizándonos*.

El Comercio de Salamanca pidió que se suspendiera la ejecución de pena de muerte que á aquella capital le ha correspondido en la última *racha*... hasta que se celebre la feria.

Esto se llama hermanar los sentimientos humanitarios con el negocio.

Porque dos *espectáculos* á un tiempo nunca son convenientes.

Hay que evitar la competencia.

Una víctima de los odios policíacos.

El dueño de un parador establecido en la carretera de Extremadura se ha suicidado «por serle imposible padecer por más tiempo la persecución de que era víctima por parte de un inspector de Policía urbana», según ha dejado dicho en una carta dirigida al juez.

Otra víctima de la miseria... y de la excelente organización de nuestra policía.

Disparándose un tiro en la sien derecha, se suicidó junto á la fuente llamada de San Luis, en el Retiro, un hombre llamado Juan Andoret Fernández.

El suicida quedó aún con vida; pero, mientras parecieron los guardias, se buscó una camilla y se resolvió una «competencia de jurisdicción» respecto á qué Casa de Socorro correspondía llevar al herido, para optar por la que estaba situada á mayor distancia, transcurrieron dos horas.

Y cuando el herido llegó al benéfico establecimiento, los auxilios de la ciencia resultaron inútiles, falleciendo aquél á la media hora.

En una carta manifestaba el suicida que se quitaba la vida por falta de recursos.

Dos páginas brillantes que puede escribir la policía española en su no menos brillante historia.

La aristocracia de la sangre ha dado una becerrada en La Granja.

Que es lo menos que podía dar nuestra linajuda aristocracia para reverdecer los laureles de sus nobles antepasados.

La reseña de tan «encantadora» fiesta es larga, por lo cual tenemos que privar á nuestros lectores del placer de saborearla; pero si diremos, para que figuren en la His-

toria al lado de los del Cid Rodrigo de Villar, el Gran Capitán y Suero de Quiñones, los nombres de los principales *artistas*.

El primer torero lo mató de un disgusto Juanito Drumen, que tomó «la alternativa», ó lo que es lo mismo, recibió el espaldarazo del «maestro» conde del Cazal (a) *Mazzantini II*.

El siguiente becero lo mató Paco Drake, que ya debe de estar graduado en Salamanca, puesto que maese Langostino no nos cuenta que le calzaran la espuela.

En el tercero actuó de matador el mismísimo Mazzantini II (a) *Conde del Cazal*, y en el último Luis Baeza.

El conde de Cañada Honda dirigió la lidia «como un consumado maestro en el arte de *Lagartijo*».

Muchas bellísimas y *espirituales* damas presenciaron la corrida, que fué dada en obsequio á la infanta Isabel.

Y digan ustedes ahora que nuestra aristocracia no sirve para nada, cuando sirve, por lo menos, para dar brillantez al arte de *Cúchares* y de *Desperdicios*.

El corresponsal de *El Imparcial* nos cuenta que la real familia ha visitado en el Ferrol la fábrica de Jubia, y añade: «Las cuatrocientas mujeres que trabajan en los talleres dieron incesantes vivas á la familia real.»

Lo que no cuenta el corresponsal aludido es quién mandó dar aquellos vivas.

Ni si la familia real, de la que cuentan los corresponsales muchos rasgos de democracia, se dignó preguntar á las obreras las horas que trabajaban y los salarios que percibían.

Y es lástima; porque se hubiera asombrado de la *esplendidez* con que en la fábrica de Jubia se remunera el trabajo á las pobres mujeres que se entusiasman de orden superior.

Con motivo del viaje de la Corte por la costa del Cantábrico ha surgido en el Ferrol una cuestión de etiqueta entre los elementos militares y los de Marina.

Que por lo visto se llevan como hermanos.

Y por si de ello cupiese duda, ahí va esa caricia que *El Ejército Español* hace á los que ostentan el honroso botón de *hacha*:

Es la repetición al infinito del caso del general Salcedo en Mindanao, que para no luchar con las rémoras opuestas por la Marina se ve precisado á constituir con cuatro vintas moras unas fuerzas navales de las que pueda disponer libremente. Es el caso de una institución que tiene individuos de su seno en el Consejo Supremo de la Guerra y en el Cuarto Militar de S. M., en consecuencia con otras personalidades de la misma graduación, y pretende conservar mayores prerrogativas y sueldos más crecidos. Es el caso de las responsabilidades de la guerra, que purgan los generales del Ejército constituidos en prisión interin se sustancian sus procesos, mientras los de la Armada no hay poder humano que les impida pasearse por la calle.

Es el paroxismo de la vanidad que les impulsa cuando las desgracias de la patria hacen enmudecer á todos los individuos del Ejército, á manifestarse, como en Almería, pretendiendo presentarse como monumentos de gloria, la ruina de nuestro poder naval. Es la soberbia brotando de todas partes, haciendo recordar el papel desairado que ejecutan los jefes de fuerzas del Ejército si alguna vez han tenido que ser transportados por buques de guerra, donde se cree que la cortesía esta reñida con los fueros de su colectividad. Es la desdicha nacional de poseer un organismo que se pone enfrente, no sólo de la opinión y del país, sino de sus camaradas del Ejército, con quienes debió vivir en fraternal unión.

También tienen que leer estos párrafos que *El Nacional* dedica á lamentar la cómica actitud en que se han colocado ante la corte los representantes de los dos cuerpos encargados de defender la honra de la patria:

Cuando las guerras de Cuba y Filipinas, y más que sus lances los estragos de aquellos climas, convidaban con la gloria de la muerte

á nuestros hombres de armas, fueron á buscarla muchos voluntarios; no tantos que hiciesen innecesario el sorteo.

Para estas otras glorias de escoltar á los reyes y ocupar tales ó cuales puestos en la fiesta los voluntarios abundan siempre, al extremo de que habrá que repartir los honores por sorteo también para evitar enojos tan serios y tan graves.

Y Juan Trabaja reventándose para que unos y otros se chupen suculentos sueldos.

El capitán general de Cataluña ha resuelto de una plumada la crisis industrial por que atraviesa Barcelona. ¿Cómo? Prohibiendo á la prensa que se ocupe de huelgas ni de paros forzados ni de cosa que se lo parezca.

Sin comprender que no es con ukases como se evita que se cierren fábricas y que el hambre se enseñoree de la población obrera, sino con la conquista de mercados en equivalencia de los perdidos.

Que es de lo que no se han ocupado los gobiernos que padecemos y que padece la misma burguesía, sin energía ni sentido práctico suficiente para buscarse criados que la sirvan bien.

Ya hemos descubierto el medio de que los republicanos nos extiendan la nota de buenos chicos.

Y el medio consiste en no atacarles á ellos, á los republicanos, que son «nuestros afines» y que tanto han hecho y siguen haciendo en pro del proletariado; sólo que lo hacen de incógnito.

Y, naturalmente, no se entera nadie. Ni aun los mismos beneficiados.

Así al menos nos quiere *El Porvenir de León*, que es donde hemos hecho el descubrimiento, y que viene encantado del último mitin celebrado en aquella capital por nuestros amigos.

Como que en él no se atacó la política que hacen, ó, por mejor decir, que no hacen los republicanos.

Y esto es lo que principalmente le importa á *El Porvenir*, aunque se prediquen ideas contrarias á las suyas.

Suponiendo que tenga ideas.

La Unión General de Trabajadores.

I

Por las pocas líneas publicadas en nuestro anterior número habrán visto los lectores el grande aumento de la Unión en sólo seis meses; más de estimar es el crecimiento si se le compara con el de épocas anteriores.

Véase el adjunto cuadro que da cuenta de él:

	Secciones.	Federados.
Noviembre de 1889.....	27	3 355
Septiembre de 1890.....	36	3 896
Abril de 1891.....	54	5 457
Agosto de 1891.....	58	5 304
Febrero de 1892.....	79	7 170
Agosto de 1892.....	97	8 014
Febrero de 1893.....	110	8 848
Agosto de 1893.....	97	8 553
Mayo de 1895.....	79	6 276
Febrero de 1896.....	69	6 154
Septiembre de 1899.....	65	15 264
Marzo de 1900.....	69	14 737
En esta fecha.....	126	26 088

Puede observarse cómo han influido las guerras coloniales en el desarrollo de la Unión y cómo la han perjudicado en su desarrollo las dificultades que suscitó al Comité Nacional en su funcionamiento el casi continuado estado excepcional de Barcelona. De otro modo la progresión hubiese sido continua.

Otra cosa se ha de notar, si bien el detalle de este dato nos exigiría largo espacio. La disminución de Secciones, en la mayoría de los casos, es debida á disolución de éstas, no á separación de la Unión, y la disminución de asociados á decrecimiento en las Secciones.

De todos modos, salvo la depresión de 1895-96, la progresión es continua y muy merecedora de estimación en cuanto dato que revela persistencia y seriedad.

Se ve también que la inmundicia campaña de miserables insidias, cobardes majaderías y torpes calumnias no ha separado de la Unión una sola Sección ni ha logrado evitar que la corriente obrera fuese hacia ella, y aun cabría preguntar si tan vituperable campaña habrá contribuido á acrecentar del modo considerable que vemos, y en pocos meses, el número de Secciones afiliadas al importante, serio y bien administrado organismo.

Ni puede decirse que conveniencias del

momento ó mal entendidos egoísmos hayan empujado las Secciones á la Unión, porque precisamente en este último período no ha habido una sola huelga reglamentaria, que enseñara con hechos la eficacia de la Unión General de Trabajadores.

Además en el último Congreso se restringió el socorro á las huelgas, y en estos últimos tiempos las más de las Secciones han puesto ciertos límites muy racionales á la solidaridad, si bien, á pesar de todo, quienes con más largueza han practicado este hermoso deber han sido precisamente las Secciones de la Unión.

Otro dato que indica claramente el estado próspero de la Unión General es la rebaja de la cuota. Se pagaban en el semestre anterior cuatro céntimos al mes por federado trabajando, con cuya cuota se atendía á los gastos de entretenimiento del Comité Nacional. Como con dicha cuota no se pretende crear un fondo sino únicamente atender á dichos gastos, el regular funcionamiento de las Secciones y el crecido número de federados hizo necesaria la rebaja en la cuota, hoy sólo se pagan tres céntimos y aun con ellos resulta sobrante, y cuenta que la representación al Congreso Internacional, cuyo costo antes se prorrateaba, esta vez se satisfará del remanente.

De seguir la Unión en la misma proporción ascendente que hasta aquí, es seguro que podrá rebajarse más la cuota.

Va bien la Unión General; tan bien que sus progresos superan á las más halagüeñas esperanzas.

¿Previsiones? ¿Augurios? Aventurado es meterse á profetizar; pero seguramente la Unión seguirá en aumento. Que siga como hasta aquí, que su administración sea tan escrupulosa, que la seriedad, la mesura y la energía continúen siendo sus características, y la clase obrera irá á ella.

Mucho hay que esperar del propio esfuerzo—y mal hace quien fía en algo más que en él—, pero los hombres de rectos propósitos y de honradas intenciones tienen dos poderosos auxiliares: las torpezas del enemigo, y el tiempo «maestro de verdades». ¡Cuánto cabe esperar de estos tres factores!

Sin embargo, no cabe forjarse ilusiones. La crisis obrera que se avecina y que es punto menos que general en Cataluña producirá sus naturales efectos, paralizando el movimiento de organización cuando menos, y lógicamente habrán de sentirse los efectos de la crisis en la Unión General.

Otro día estudiaremos la distribución de las fuerzas de este organismo.

¡OH, LA ENERGÍA!

Hay que convenir en que no han desaparecido los caracteres. ¡Todavía hay hombres capaces de tomar resoluciones viriles y de llevarlas adelante!

Constitúyense los albañiles de Madrid allá por el año 83; hasta hace unos dos años la hoy poderosa Sociedad «El Trabajo» se mantiene en pie por la constancia y tenacidad de un puñado de obreros, casi todos socialistas.

Pero la persistencia tiene un día premio; lo sembrado en tantos años se cosecha, y la Sociedad enteca se convierte en fuerte y robusta, al punto de, aun sin lucha, alcanzar ventajas positivas é inmediatas.

Y surgen los... de siempre, los *libertarios*—no seamos polizontes—. Estuvieron tranquilamente agazapados en un rincón cuando había que lidiar con la indiferencia obrera, pero cuando vieron á ésta vencida pensaron *altruístamente* en que muy bien podrían aprovechar el fruto de los afanes adormideras.

Y dicho y hecho. Dentro de «El Trabajo» emprendieron violenta cruzada contra los hombres que en los malos tiempos conservaron la Sociedad, á despecho hasta de las burlas en las obras de sus torpes camaradas.

Primero la tomaron con la adquisición de nuestro semanario, y si lograron triunfar fué por espíritu de concordia y de generosidad de nuestros amigos; después apelaron á mil chinchorrerías, miserias y majaderías, y, por último, castigados unos por viles calumniadores, arrastrados otros, fundaron una nueva Sociedad con un título equívoco para pescar incautos.

¿Prosperaron? Acaso lo hubieran logrado de ser más hábiles; pero se enredaron en un pugilato de ridículas reuniones, manejaron tan á destiempo y con tanta pesadez la caja de los truenos, que sólo lograron en sus desiertos agapes suscitar la carcajada.

En balde requirieron el concurso de obreros de otros oficios, más conocidos entre sus colegas por su servilismo en el taller que por sus ideas *libertarias*—sigamos no siendo polizontes—, y de *intelectuales* tan repletos

de vanidad como vacíos de meollo y faltos de sindéresis; la flamante Sociedad seguía moviéndose en el *vacío*.

Pero hete aquí que á los Egerios de ella se les ocurre una idea salvadora. Convocar estruendosamente á un Congreso para crear una Federación cual no concieron otra los siglos. Y lanzan una convocatoria que arde en un candil, dejando entrever torres y montones á través de su prosa machacona.

Caen en el garlito algunos incautos—pocos, muy pocos—y responden como un solo hombre los *libertarios*.

La Unión General, que muy bien pudo haber acudido al Congreso destripando el cuento á los... eso—no los llamaremos por su nombre no sea que nos procesen—, prefiere llamar al pan pan y al vino vino y, ¡oh, abominación de la desolación!, se arma un cisco fenomenal. Se congrega la discordante orquesta del tío Bruno, ponen sus *profesores* de ropa de Pascua á los adormideras, caciques, ambiciosos, etc., etc., envían un sueldo á los periódicos—único modo de que se hable de ellos—y acuerdan visitar al gobernador para protestar de la vil calumnia y llevar á los Tribunales á los calumniadores, resoluciones todas á cual más viriles y que ponen carne de gallina á los autores de la circular de la Unión.

Y, en efecto; visitan al gobernador, quien toma la cosa á *chunga* y tras de oír la relación que le enjaretan, replica poco más ó menos:

—¿Conque les han llamado á ustedes *anarquistas*? ¡Vaya, hombre, vaya! Pues les llaman ustedes á ellos socialistas, y en paz.

Pero aún quedaba por cumplir la segunda amenaza y allá, el día 1.º del corriente, reciben los individuos del Comité de la Unión una providencia que dice así:

«Al Juzgado Municipal:—D. Fulano de Tal, vecino de Madrid, de profesión albañil, habitante en la calle tal, núm. tantos, piso cual, presidente de la Asociación de Obreros albañiles titulada..., domiciliada en..., de acuerdo con lo preceptuado por la ley vigente, solicita celebrar acto de conciliación contra los individuos que forman el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, D. Pablo Iglesias (sigue una relación de todos los individuos), para que se retracten de las frases *injuriosas* (III) dirigidas á la Sociedad que presido, en una hoja firmada en Madrid á 26 de julio próximo pasado, y que fué repartida á las diversas organizaciones de la Unión.—Ignorando el domicilio por separado de cada uno de los firmantes de dicho documento, señalo para que les emplacen y puedan ser notificados el domicilio de la Unión General de Trabajadores, sita en la calle de Relatores, 24, principal, donde fué redactada la mencionada circular.—Madrid, 24 de agosto de 1900.—Como presidente de la Sociedad tal y cual, Perengáñez.»

La providencia cayó como una bomba. Enterarse de ella los citados y sus amigos y soltar el trapo todo era uno. ¡Buenos ratos se pasaron—y lo que te rondará—á cuenta de los injuriados!

No acudieron los demandados al juicio, según noticias. Tal deseo tienen de que los individuos que se sienten injuriados cuando se les llama *anarquistas* hagan descargar sobre ellos á las *autoridades* el peso de la ley.

Sin perjuicio de trinar en público y en privado en sofismas escritas y habladas, contra la ley y la autoridad, contra todo poder y toda política.

Porque pensar que los individuos procesados á petición de los enemigos de legalismos y de Poderes se retracten, es gana de perder el tiempo.

Tienen ellos—los procesados—, como nosotros y como los mismos *procesadores* la convicción de que lo dicho en la circular es cierto—con la diferencia de que estos últimos, para atraer incautos, encubren sus opiniones con una careta—y no es lógico ni decente que renieguen de lo que dijeron muy meditamente y provistos de todo género de pruebas.

Sobre que trabajo ha de costarles demostrar la injuria. ¿Dónde está ésta? ¿Desde cuándo es injurioso el adjetivo *anarquista*?

En mal paso se han metido quienes no han tenido el valor de sus convicciones. Gastarán dinero, para lo cual ya han descargado el sable, y de toda esta danza resultará una plancha más, lo que no será novedad para quienes tantas llevan hechas, ó una condena insignificante para dignos obreros, que será arma tremenda. ¡Verse condenados á petición y súplica de libertarios!

Ridículos fueron siempre los eternos enemigos de la organización; archiridículos están resultando en esta nueva postura de su impotencia.

Sigan por ahí. Otros caen vencidos, pero

en posturas artísticas y simpáticas; ellos se hundirán en el olvido en postura grotesca y risible.

Conque adelante con la broma y prepárense los revolucionarios de cartón-piedra á gastar dinero en tonto, porque habrán de apurar todos los trámites legales antes de que resaga fallo definitivo. Y no piensen que paguen con ellos los procesados las costas del procedimiento, porque éstos son insolventes, y los más ya están acostumbrados á pasar temporadas en la cárcel sin cantar la gallina. Como que no son libertarios *intelectuales*.

Y conste que hacemos el reclamo gratis, aunque sin segunda edición, á la aplaudida charanga del tío Bruno. ¡Cuándo se verá en otra!

CRÓNICAS BARCELONESAS

Cuando cualquiera reflexiona acerca del recurso empleado por los gobiernos en lo referente á la suspensión de garantías constitucionales, no sabe si deducir que con eso de la *democracia* hemos ganado algo, ó si, por el contrario, lo hemos perdido todo, incluso la vergüenza.

Porque, ¡cuidado que la cosa tiene siete pares de bemoles! Que el Gobierno se *enamora* de una provincia ó región, pues al pretexto más mínimo suspensión de garantías. Vuelve á ocurrir algo, tenga ó no importancia, nueva suspensión; tras aquélla otra, y así sucesivamente, hasta resultar que el estado excepcional no lo constituye el carecer de garantías, sino precisamente el tenerlas. Tal es la situación de Barcelona y su provincia desde hace algunos años.

Y menos mal si en éste, como en todos los casos, se procediese con algún tino; si al suprimir los derechos del ciudadano se tuviese en cuenta quiénes, por uno ú otro concepto, hayan podido apartarse de la legalidad, y quiénes se cifieron á ella.

Pero, lejos de eso, aquí se procede al *tun-tun*, sin fijarse en detalles, ni tener para nada en cuenta las circunstancias. Las Sociedades obreras catalanas son, acaso, las que más se han ceñido á dicha legalidad, y eso que las autoridades hanse conducido en algunas ocasiones de manera tan torpe como provocadora. Pues bien; de hecho, los trabajadores son los únicos que tocan de cerca los efectos de la suspensión de garantías.

Reúnanse todos los elementos *cómo* y cuando quieren; tratan y resuelven los asuntos que les interesan, y sólo los obreros se hallan cohibidos por la autoridad para poder discutir lo que les conviene. No transcurre semana sin que la policía no disuelva alguna reunión obrera, con todo y haber pedido el correspondiente permiso al Gobierno civil. Eso cuando no se niega la autorización de buenas á primeras, como ha ocurrido á la Sociedad de Zapateros, que, á pesar de tener necesidad de reunirse para tratar de una huelga que sostiene, no lo ha podido realizar en las varias tentativas hechas en el Gobierno civil.

Contrasta la línea de conducta que las autoridades siguen hoy con los trabajadores, con la observada durante el tiempo que ha estado al frente de esta provincia el señor Sanz Escartín. Y eso que es el mismísimo Silvela el presidente del Consejo de Ministros, y continúa siendo ministro de la Gobernación el Sr. Dato.

Pero lo notable del caso es que, á pesar de tanta suspensión de garantías y de tanto estado de sitio, el movimiento obrero crece y las huelgas se suceden sin interrupción.

Terminó satisfactoriamente para los trabajadores la de los empleados del ferrocarril de Sarriá, cuya importancia queda demostrada con sólo decir que la Compañía se vió obligada á paralizar todo movimiento de trenes. Ni un mal maquinista pudo reclusar.

Subsiste la de la fábrica de calzado de Domínguez, y la de cilindros y aprestadores de casa de Butaren, cuyo burgués consiguió salir del paso en los primeros momentos con algunos infelices, que ha tenido que echar á la calle, no quedándole otro dilema que ceder á las pretensiones de la Sociedad ó cerrar la fábrica.

La huelga del día es la de cerrajeros mecánicos, de mayor importancia por haber hecho causa común con estos compañeros los forjadores, los caldereros y parte de los fundidores.

Los huelguistas son unos 2.000, aumentando cada día su número por cesar en el trabajo nuevos compañeros. Los burgueses hanse reunido y acordado no ceder á la petición de los huelguistas, que se limita á la reducción de la jornada á nueve horas, en vez de diez, y al aumento en las extraordinarias.

Por orden de la autoridad militar, que acabo de leer, queda prohibido terminantemente a los periodistas comparecer a huelgas ni de reuniones de huelguistas. Punto final.

Algo debería decir respecto a la crisis fabril que de manera pavorosa va presentándose en Cataluña; pero la extensión de la presente me lo impide. Será objeto de mi próxima.—J. C.

Un viaje a Crevillente.

En representación de la Agrupación Socialista acabamos de regresar diez correligionarios de ésta de un viaje hecho al inmediato pueblo de Crevillente, a donde fuimos con objeto de conocer y estudiar la naciente organización obrera. Hermoso espectáculo el que se ha ofrecido a nuestra vista Crevillente, pueblo eminentemente industrial, vuelve a ser lo que fue antes de que traidora coalición burguesa hiriera de muerte el movimiento socialista que la visita del compañero Iglesias produjo hace ya algún tiempo.

Con más conocimiento y más acierto, los obreros crevillentes tienen reorganizada la Agrupación, que quedará en breve constituida, y formados los gremios de resistencia, de tejedores e hiladores, que, apenas ocho días, han conseguido algunas mejoras en sus oficios y abono de los jornales de los días de paro. Han presentado, además, a sus explotadores, las reclamaciones—que están para resolver—de que se prohíba el trabajo nocturno y de los días festivos, que no se admita a los obreros no agremiados, y otras que indudablemente obtendrán, gracias a la fuerza de los jóvenes organismos de resistencia. Se están haciendo, además, trabajos para agremiar a los alfombristas y estereros.

El ardiente entusiasmo con que estos trabajadores han emprendido la defensa de sus intereses es señal segura, si perseveran en la labor comenzada, de que dentro de poco habrán alcanzado las reclamaciones con tanta justicia, formuladas por obreros que realizan jornadas de quince, dieciséis y hasta dieciocho horas de trabajo.

Y después de visitar el Centro Obrero y los gremios de resistencia, donde nos hicieron un afectuoso recibimiento los compañeros Capdepón, Aznar, Asensio, Adsuar, Samper y otros, y de observar el gran desarrollo, precursor de victorias, que han alcanzado las organizaciones obreras de Crevillente, regresamos gratamente impresionados a esta ciudad, entonando al llegar a la carretera el himno socialista *La Unión*....

No desmayen en su obra los nuevos adelantes de la emancipación, y reciban de los compañeros de Crevillente sincera expresión de reconocimiento por la cariñosa acogida que nos dispensaron!

Están organizándose en Sociedad de socorros mutuos y de resistencia las mujeres obreras de esta ciudad.—J. VIVES.

Fiche, 2 septiembre de 1900.

DESDE FERROL

Cada vez es mayor el espíritu de asociación, tanto que no pasa hora sin que los obreros de todos los oficios hablen de organizarse para defenderse de la codicia capitalista.

Día de ventura fué aquel en que llegó a ésta el amigo Iglesias, delegado por el Comité Nacional. Su palabra despertó de la indiferencia a los obreros, que han visto cuán verdad es que el mejor baluarte del obrero para pelear contra la explotación burguesa era la asociación.

Rompieron la marcha los peones, que se acercaron a la Agrupación a pedir auxilio, y bien pronto los asociados eran en número crecido y contaban con fondos abundantes, ganando algunas huelgas, «no obstante pertenecer a la Unión General».

Los albañiles, pintores y tipógrafos los siguieron, y ahora se trata de organizar a los zapateros.

Digan los revolucionarios que los socialistas sólo se cuidan de hacer propaganda para convertirse en diputados y para explotar al obrero.

La Cámara de Comercio es quien aquí tomó parte más activa en las fiestas con que se obsequió a los reyes.

La cosa nada tiene de extraña; pero lo piramidal es que en la Junta directiva hay tres republicanos—dos de ellos concejales—

que han estado tan activos como el que más. Lección instructiva, como instructiva es la conducta de los periódicos de dicha comunión con motivo de la misma visita.

¿Serán perdidas tales enseñanzas para la clase obrera?—BABOR.

5 septiembre de 1900.

DESDE ORENSE

El miércoles 5 fué obsequiado con una serenata nuestro amigo y correligionario José Verdes Montenegro, por el Centro de Sociedades Obreras, cantando, después de haber terminado la banda municipal, el Orfeón Obrero varias piezas de su repertorio, siendo estrepitosamente aplaudido.

Subió a saludar a nuestro amigo una Comisión de todos los presidentes de las diferentes Sociedades del Centro, y otra de correligionarios, siendo todos, como los músicos y los orfeonistas, obsequiados con pastas y licores.

El motivo de la serenata fué protestar contra la inicua campaña de difamación que católicos y prensa a ellos vendida han emprendido después de la conferencia que a fin de curso ha dado nuestro amigo en el Centro de Sociedades Obreras.

Tan sólo ha quedado en ésta una Comisión de fundidores y cerrajeros para seguir sosteniendo la huelga de la fábrica de Malinger Ludeña, hermanos.

Estos industriales han querido sobornar a algunos de los huelguistas, tarea de que se había encargado el director del diario conservador *El Eco de Orense*; pero les ha salido la criada respondona.

Demás está el recomendar a los trabajadores en hierro y demás metales de España que aunque sean solicitados para trabajar en la mencionada fábrica, se abstengan de venir a hacer traición.—EL CORRESPONSAL.

7 septiembre de 1900.

Recordamos a las Agrupaciones que aun no lo hayan hecho, que deben elegir un delegado y un suplente para el Congreso de París.

El día 12 del corriente quedaron depositados en Correos los paquetes de *La Unión Obrera*.

Las Secciones que no reciban los suyos reclamen al Comité de la Unión General.

Si el secretario del Ayuntamiento de El Rubio cree que es señor de vidas y haciendas, nos veremos precisados a honrarle llevando la relación de sus *fazañas* a la prensa diaria.

Comprimase el hombre y llámese al orden quien deba.

Y nada más por hoy.

Con disgusto aplazamos la publicación de la «Correspondencia administrativa», de otros escritos y de noticias. También aplazamos listas y un artículo del notable escritor Sr. Sánchez Díaz, de Reinosa.

Encargamos a cuantos nos envíen correspondencias las redacten con la mayor concisión y omitiendo detalles y noticias de interés secundario; de otro modo es imposible dar cabida a cuanto recibimos y hacer que EL SOCIALISTA tenga alguna variedad.

A estas fechas hay cuatro columnas de material sobrante, que deberían publicarse inmediatamente para no perder oportunidad, y tenemos cartas con quejas por no consagrar más espacio al movimiento extranjero y a los asuntos de doctrina.

Recordamos otra vez que los originales deben enviárenos lo antes posible.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Continúa con un tesón verdaderamente admirable la huelga de herradores.

En Orense.—Prometimos ocuparnos del término de esta huelga y vamos a hacerlo. He aquí lo que nos escribe nuestro corresponsal: «Viendo los trabajadores que la huelga no tenía trazas de terminar, tomaron el acuerdo de oficiar a sus odiosos patronos, fijándose un plazo para la solución del conflicto, dirigiéndose también al gobernador para que influyese en el asunto; y en caso de que esto no diese los resultados apetecidos, ausentarse todos de la capital en busca de trabajo.

Llamados por el gobernador el presidente de la huelga y uno de los patronos para tratar de solucionar el conflicto, se reunieron todos en el Gobierno civil el 27 del pasado, y después de presentadas y apoyadas por el gobernador las proposiciones de los huelguistas, éstas fueron rechazadas en todo por el explotador, diciendo que él no reconocía más

Sociedad que la de su casa, y que si querían volver en las condiciones que tenían antes, no necesitaban de los obreros intermediarios, aunque no se admitiría a todos. Interrogado por el presidente para que le dijera los nombres de los que no admitiría, le contestó que no tenía necesidad de saberlos, y que a la puerta de la fábrica escogería a los que le pareciese.

A la puerta de la fábrica. No cabe más cínicismo.

Las proposiciones presentadas por los huelguistas eran las siguientes:

- 1.º Respeto en las palabras y obras al trabajador.
- 2.º Abolición de las multas que se venían imponiendo.
- 3.º Desaparición de las veladas.
- 4.º Que se les suministrasen aguas potables.
- 5.º Aumento de un real diario a cada huelguista.
- 6.º Que se les dejase comer dentro de la fábrica, ó se les proporcionase un sitio donde poder hacerlo bajo cubierto.
- 7.º Que los obreros que actualmente trabajan fueran despedidos, y admisión de los que anteriormente trabajaban.
- 8.º Que sea reconocida como legítima la Sociedad.

Y 9.º Que las horas que se trabajen fuera de las ordinarias sean consideradas como extraordinarias y abonadas.

Valiente es la determinación de los compañeros fundidores y cerrajeros, quienes, aunque nuevos en la Asociación, han dado prueba de tener conciencia plena de sus actos, ausentándose, como lo ha hecho ya la mayoría de ellos, antes que sufrir la tiranía de unos patronos tan estultos como los Malinger Ludeña, hermanos.

Es digna de encomio tan levantada actitud, que en casos semejantes deben imitar todos los obreros orensanos, pues de sobra saben que de hoy en adelante no será sólo con sus patronos con los que tengan que reñir batalla, sino también con la turba de curas y frailes que por esta bendita tierra pululan para vergüenza y miseria de todos.—EL CORRESPONSAL.

En Cataluña.—La huelga más importante es la de cerrajeros y herreros mecánicos; pero de ella, por no publicar la prensa noticia alguna, no sabemos más sino lo que dice nuestro corresponsal en Barcelona.

Los han secundado los montadores y caldereros en cobre y hierro.

La huelga comprende muchas poblaciones. Las obreras maquinistas de la fábrica de Bender, de San Felix de Guixols se han declarado en huelga por no haber sido atendida una reclamación que formularon.

Los tintoreros de la casa Borrás, de Igualada, han dejado el trabajo por haberse despedido injustamente a dos obreros.

En Betanzos.—La recién constituida Sociedad de Zapateros ha logrado que el pago de jornales se efectúe los sábados y no el domingo, como venía realizándose, con notorio perjuicio de los obreros.

En Hervás.—Sigue la huelga, mostrándose los patronos ensobrecidos, a pesar de estar perdiendo dinero y clientela.

En Zamora.—Recién organizados los panaderos han sostenido una huelga en la que han logrado las siguientes ventajas, pactadas por los patronos con la Sociedad:

- Admisión de todos los huelguistas.
- Jornada de once horas.
- Abono de 30 céntimos por hora que exceda de dicha jornada.

Debe advertirse que la jornada antigua era de quince hasta diez y siete horas, sin aumento alguno en la retribución.

Los patronos han tenido que abonar el viaje de vuelta a cuatro obreros reclutados en Madrid; a quienes la Sociedad de su oficio dará lo que se merecen.

Los huelguistas han tenido dos traidores: los hermanos Lorenzo y Domingo Cuéllar.

Quienes se han portado como unos hombres han sido *El Correo de Zamora* (diario caruncuda) y el *Heraldo de Zamora*. El primero en un largo artículo y el segundo en un corto, pero sin gramática—del mal el menos—, salen con las consabidas majaderías de los agitadores socialistas, que explotan al obrero sacándole los cuartos para darse buena vida.

Los panaderos les contestaron como se merecían.

Hay que sufrir, señores de la Prensa zamorana; y por las trazas tienen mucho que aprender de los obreros, que les han dejado mal como profetas.

En Asturias.—Sigue la huelga de carpinteros de Oviedo. Los patronos no logran encontrar obreros que reemplacen a los huelguistas, y si cogen a algún incauto, no bien se entera de lo que ocurre deja el trabajo, como ha ocurrido con cuatro obreros de Astorga, que se han vuelto tranquilamente a su pueblo, negándose a trabajar.

Los patronos andan divididos y es seguro el triunfo de los obreros.

Los mineros del «Peñón», de Mieres, han logrado un 5 por 100 de aumento sobre el 10 que ya tenían.

En cambio los de la mina «Belonga» han vuelto vencidos al trabajo. Sin organización es casi imposible alcanzar triunfo alguno.

La causa de la huelga de la mina «Carbonos asturianos», de Sama, es haber rebajado el precio de la mano de obra y el despido de los que se negaron a trabajar en las nuevas condiciones.

Hoy los obreros en huelga piden: Que sigan los precios antiguos. Que sean admitidos los despedidos no molestándose a nadie por causa de la huelga. Y que se ponga en la boca de la mina la madera y el hierro necesarios para su conservación.

Reclamaron los mineros de una rampa de «La Imparcial», de Sama, aumento de un real en el salario, siendo por ello despedido un obrero. Hicieron los demás causa común con él y fué admitido y concedido el aumento.

Los obreros de una fábrica de camisas de Gijón se han declarado en huelga por negarse el patrono a aumentar el salario de unas pobres mujeres.

Según la prensa, se han declarado también en huelga varios obreros en hierro por pedir aumento de jornal.

En Castellón.—Los obreros en azulejos han abandonado el trabajo pidiendo mayor salario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas; se dió lectura de las altas y bajas, resultando un aumento de 19 afiliados; se trataron varios asuntos, y se eligió delegado y suplente al Congreso de París.

Al terminarse la asamblea se hizo la acostumbrada colecta para EL SOCIALISTA diario.

El jueves de la semana anterior celebró la Asociación del Arte de Imprimir un mitin concurrencísimo en el teatro Martín.

Presidió Hueto y hablaron los compañeros Lino Martín (litógrafo), Pereira (fotógrafo), Barco (conductor de máquinas), Quejido e Iglesias (cajistas).

La concurrencia escuchó lo allí expuesto con grande atención y visibles muestras de conformidad.

El próximo pasado domingo comenzó en el Centro Obrero con gran asistencia la discusión del nuevo reglamento y tarifas.

El día en que escribimos estas líneas (martes) llegan a 80 las altas en dicha Asociación, que de seguir así pronto dará una lección a los patronos impresores.

Falta hace. Los obreros panaderos se reunieron la semana pasada para tratar asuntos de orden interior.

La Sociedad de Cocheros cuenta con pesetas 10.508,05, y ha tenido recientemente 63 altas.

Los obreros del ramo de limpieza y riegos han ingresado en la Unión General.

Santander.—La Agrupación Socialista ha elegido la Delegación al Congreso de París.

La Sociedad de Panaderos ha socorrido con 25 pesetas a dos compañeros de la Sociedad de Madrid emigrados en busca de trabajo.

La Agrupación ha adquirido 75 acciones de EL SOCIALISTA.

Burgos.—Ha quedado admitida en la Unión la Sociedad de Albañiles.

Gallarta.—Nuestro amigo Guénaga ha propuesto en el Municipio la creación de una escuela nocturna para adultos.

Bilbao.—En asamblea extraordinaria han nombrado los socialistas la Delegación al Congreso de París.

La Agrupación ha hecho un nuevo pedido de acciones para EL SOCIALISTA diario.

Ortella.—La Sociedad de mineros ha celebrado una velada en la que han tomado parte compañeros de Bilbao.

Oviedo.—La Agrupación Socialista nos ha enviado 45 pesetas a favor del diario, que produjo la rifa de un retrato de Marx.

Los Panaderos (de la Unión General) han enviado 30 pesetas a sus compañeros de Madrid.

Trubia.—Hemos recibido 50 pesetas de la Agrupación Socialista con destino al periódico diario.

También dicha Agrupación ha elegido delegado y suplente al Congreso de París.

Avilés.—El Centro obrero lleva recaudadas 305 pesetas de diversas Sociedades (dos de la Unión General) con destino a los Carpinteros de Oviedo.

Arenas.—La Agrupación Socialista ha impuesto una cuota extraordinaria para socorrer a unos compañeros que sufrieron un accidente en el trabajo.

Sama de Langreo.—Se ha celebrado una reunión de propaganda. Hablaron los compañeros Llana y Alvarez, de Sama, y Vigil y Rodríguez, de Oviedo.

La Nueva.—También en este pueblecito, cercano a Sama, se ha celebrado un mitin de propaganda.

Quirós.—Los obreros de esta población tratan de crear una Cooperativa que les libre de la tiranía de los tenderos y de la Cooperativa de la fábrica.

Rioturbio.—Se ha celebrado una reunión de propaganda socialista presidida por Vega, de Mieres, y en la que usaron de la palabra Miranda y Huergo, de Gijón.

Lugo.—La Sociedad de Obreros albañiles ha ingresado en la Unión General.

Manresa.—La Agrupación ha elegido delegado y suplente al Congreso de París.

Carballino.—Se han reorganizado los obreros en hierro.

La correspondencia a Pedro Martí, secretario, calle de la Sierra, Centro Obrero.

Jaén.—Los socialistas han elegido la Delegación al Congreso de París.

Vitoria.—Lo mismo han hecho los socialistas de esta localidad.

Mieres.—La correspondencia para la Agrupación Socialista dirijase a Cándido Iglesias, La Peña, Centro Obrero.

Dicha Agrupación ha elegido delegado y suplente al Congreso de París, y el día 1.º del corriente celebró una concurrencia velada en el Centro.

—En junta general celebrada por la Sociedad de Mineros, se acordó:

1.º Devolver las cantidades que mandaron y dar las gracias nuevamente a las colectividades siguientes:

Sociedades de Albañiles «El Trabajo», de Madrid; de Albañiles, de León; de Constructores de Calzado, de León; de Tipógrafos, de Valencia; de Sastres, de Bilbao, todas de la Unión.

2.º Auxiliar a las Secciones siguientes, que sostienen huelgas: Carpinteros y Ebanistas; de Oviedo, con 30 pesetas; Mineros del grupo «Carbones Asturianos», de Sama, con 20, y Tipógrafos de Valladolid, con 10.

3.º Socorrer a un compañero en desgracia, procedente de León.

3.º Suscribirse a EL SOCIALISTA, LA AURORA SOCIAL, LA VOZ DEL PUEBLO, LA LUCHA DE CLASES Y EL PORVENIR SOCIAL.

5.º Nombrar vocales cobradores por grupos.

6.º Remitir una circular a los mineros que están en la Agrupación Socialista para que ingresen en la Caja de resistencia, sin que dejen de pertenecer al Partido, y

7.º Autorizar para que toda clase de correspondencia pueda despacharla el compañero secretario.

El entusiasmo que reina entre los trabajadores por la asociación es grande, y de esperar es que no decaiga, sino que, por el contrario, se vaya poco a poco y con paso firme consiguiendo y consolidando las mejoras de que están tan necesitados.]

Barcelona.—Los exámenes recientemente celebrados por el colegio laico Víctor Hugo, que dirige nuestro correligionario José Mollá, han constituido un verdadero triunfo para el mismo. Una vez más los alumnos han demostrado haber estado dirigidos por la clara inteligencia de quien, despojado de los prejuicios de la enseñanza rutinaria, instruye y educa a la juventud con el propósito de hacer hombres para el mañana, aptos para las luchas del porvenir y útiles para la causa de la emancipación obrera.

Felicitemos a nuestro amigo.

—La Agrupación Socialista ha elegido delegado y suplente al Congreso de París.

—Han quedado definitivamente constituidos los estereros.

—Se ha celebrado en San Martín de Provensals una conferencia de la Federación de carpinteros.

—Se han organizado los escultores-tallistas en piedra y mármol.

—La Sociedad de Harineros se reunió días pasados discutiendo asuntos de orden interior, siéndole impedido por la autoridad tratar asuntos relativos a mejoras en el trabajo. Y viva la libertad y el socialismo del actual gobierno!

Osuna.—Están en organización los panaderos.

Chantada.—Con auxilio de los compañeros

de Orense se ha organizado una Sección Varía.

Igualada.—1.200 operarios de la industria textil han ingresado en la Federación de su oficio.

Tuy.—En la Sociedad de Oficios varios figuran carpinteros, albañiles, tipógrafos, canteros y herreros.

Valladolid.—Se están organizando los pintores y los ebanistas.

—Los obreros en madera han logrado que se asocien todos los individuos del oficio en aquellos talleres donde hay asociados.

Deusto.—También la Agrupación de esta localidad ha elegido delegado y suplente al Congreso Socialista Obrero de París.

Erandio.—La Agrupación Socialista ha elegido la Delegación para el Congreso de París.

Gijón.—Lo propio ha hecho la Agrupación de esta localidad.

Crevillente.—Están asociados todos los obreros hiladores.

—La Sociedad de Tejedores cuenta ya con 300 individuos.

—Se están organizando los estereros y alfombristas.

—Se ha reconstituido la Agrupación Socialista.

La correspondencia al secretario, Antonio Pastor, San Antonio, 1.

Las Carreras.—Han sido elegidos por la Agrupación Socialista el delegado y suplente al Congreso de París.

Málaga.—Lo mismo ha hecho la Agrupación de esta localidad.

Palma de Mallorca.—La Federación local cuenta con unos 1.500 individuos, estando en ella los carpinteros (530), albañiles (200), curtidores (146), pintores, tipógrafos, empapeladores, tejedores y herreros.

—La Agrupación ha elegido delegado y suplente al Congreso internacional.

Zaragoza.—Por contar con número suficiente de individuos, se han organizado en Sociedad aparte de los canteros los obreros marmolistas.

La correspondencia al secretario, Andrés Gracia, Mayor, 57, Centro Obrero.

León.—Por iniciativa de la Agrupación Socialista se han organizado los obreros hojalateros.

—Están en organización los panaderos.

—Con asistencia de nuestro amigo Cabello se ha celebrado una reunión de propaganda, en la que han tomado parte compañeros de esta localidad.

La reunión ha sido magnífica, y por ella y por su actividad felicitamos a los socialistas leoneses.

—Han ingresado en la Unión General la Sociedad de Carpinteros y es seguro que ingresarán también la de Hojalateros.

Almería.—Los Socialistas han elegido la Delegación al Congreso de París.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Están en huelga los gasistas de Oporto.

—Los socialistas de Oporto y Gaya han designado a nuestro amigo Jaurés para que los represente en el Congreso Internacional.

FRANCIA.—Se ha celebrado en Voiron el quinto Congreso de la Federación departamental socialista del Isère. Al Congreso ha asistido el compañero Guesde.

—Los alcaldes socialistas no asistirán al banquete con que obsequia a todos los de Francia el Municipio de París, por el carácter reaccionario de éste.

—Ha sido elegido consejero de distrito por el cantón de Agde el candidato socialista. Obtuvo 1.686 votos.

—Ha sido expulsado gubernativamente de Marsella el diputado socialista por Turín ciudadano Morgari, que había ido allí a auxiliar y alentar a los obreros italianos del puerto.

—Han terminado con el triunfo de los obreros la huelga de Dunkerque y la de carreteros de Marsella, y ha comenzado la de obreros del puerto de Rouen.

ITALIA.—Nuestro correligionario Pedro Follis, director del *Grito del Pueblo*, ha sido condenado en la Audiencia de Turín a diez meses y medio de prisión y 500 liras de multa por apología del regicidio. Hay que advertir que en el artículo condenado se proclamaba el respeto a la vida humana.

—Los pobres niños del Municipio de Brani cogieron unas patatas en un campo; denunciados al alcalde, que es socialista como todos los concejales, se contentó con regañar a los ladrones.

Pero los Tribunales no se han conformado, y han condenado a dicho alcalde a 300 liras de multa y suspensión por un año de su cargo por haber procedido con lenidad.

—Pasan ya de 270 las organizaciones que tomarán parte en el Congreso nacional socialista.

—Pasan de 2.000 las personas presas como anarquistas.

En el mes de agosto, y sólo por el Tribunal de Ancona, han sido condenadas 152 personas a 144 años de prisión y 163.000 liras de multa. Ancona no tiene más que 35.000 habitantes. ¡Tristes frutos de la propaganda por el hecho!

ALEMANIA.—El Landtag de Baviera ha votado la jornada de nueve horas para los empleados del Estado.

—En las elecciones de compromisarios para la designación del Landtag de Gotta, han obtenido mayoría los socialistas.

INGLATERRA.—Se ha celebrado en Hutterfield el Congreso anual de las Trades Unions. El presidente ha dicho que el único remedio contra la crisis obrera está en el colectivismo.

El Congreso ha declarado que la guerra del Transvaal se ha promovido en interés de los capitalistas, y que de ella sólo cabe esperar resultados nefastos para los obreros.

AUSTRIA.—Los socialistas de la fracción alemana han celebrado en Gratz su Congreso.

A él ha asistido Vollmar en representación de la Democracia socialista alemana y 90 delegados.

Se han adoptado resoluciones relativas a los retiros para obreros, Municipios socialistas y se ha acordado reclamar el sufragio universal directo y secreto para los mayores de 21 años.

Han tomado parte en las tareas del Congreso los compañeros Adler y Ellenbogen.

Según la Memoria del Comité directivo se publican 24 periódicos políticos—3 más que el año anterior—y 21 corporativos.

El Partido cuenta con 1.130 organizaciones y sobre 50.000 miembros cotizando.

Los ingresos del Partido han ascendido a 172.667 pesetas y los gastos a 125.584.

Las condenas impuestas por los tribunales ascienden a 25 años, ocho meses, tres días y seis horas de prisión, y a 4.459,96 pesetas las multas.

—Se ha celebrado en Trieste un Congreso regional socialista.

ESTADOS UNIDOS.—De no accederse al aumento de salario que tienen solicitado se declararán en huelga 150.000 obreros mineros.

gestades el oro y la plata, la pérdida de toda fe y de todo ideal social y moral, fueron las consecuencias de un estado de cosas que recordaba—empeoradas—las decadencias de Babilonia, de Bizancio y de la antigua Roma.

V

Su significado.

Contra esa decadencia y esa disolución surge el movimiento obrero, se despierta la conciencia obrera.

Ella comprende que, siendo el propietario en la actualidad un peso muerto sobre la producción, completamente inútil para ella, la parte que él saca del producto, al cual no coopera, para pagar su lujo ó sus vicios para mantener la burocracia y los ejércitos en su exclusiva defensa, para corromperse y corromper al mundo, esta enorme parte que saca, viene a ser a su vez un absurdo. Siendo colectiva la producción, colectivo debe ser el reparto de los valores, según los méritos y las necesidades de cada uno; que quien, pudiendo trabajar, no trabaja, no tiene derecho de comer, y que quien vive con el sudor de los demás, no tiene derecho de vivir.

La conciencia obrera ha comprendido que la riqueza, la fuerza y el saber de los poderosos del mundo, no son mas que el producto del trabajo y de las penurias de los trabajadores, y que si grandes multitudes de empleados y obreros del pensamiento están al servicio de esos pocos contra la inmensa mayoría, es porque esos pocos su-

SUSCRIPCIÓN

para atender a los gastos que ocasiona la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso internacional de París de 1900.

Madrid: J. García Quinteiros, 0,50 pesetas. Morato, 1.—Rosario Amor, 1.—J. Unsaín, 0,25.—J. F. León, 0,25.—Iglesias, 0,25.—E. Oyuelos, 2,50.—V. de la Fuente, 0,25.—R. Alonso, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—M. Rey, 0,50. F. Diego, 0,45.—J. Casanova, 0,50.—L. Torres, 0,50.—M. Piñeiro, 0,50.—M. Guijarro, 0,25.—Carlitos Guijarro, 0,25.—Barreiro, 0,25. F. Matéu, 1.—L. Martín, 0,25.—F. L. Caballero, 0,90.—B. Lumbreras, 0,25.—Total, 11,70.

Ciudad Rodrigo: C. Muñoz, 5.

Sevilla: Varios socialistas, 1.

Toledo: Agrupación Socialista, 1 peseta.—M. Rico, 0,20.—M. Rivas, 0,10.—C. Martínez, 0,10.—J. Arnaldo, 0,30.—M. Reyes, 0,40.—V. Paul, 0,50.—Piedrahita, 0,50.—M. Corrales, 0,50.—Total, 3,60.

Santander: Recaudado por LA VOZ DEL PUEBLO, 13,75.

Palencia: M. Arroyo, 1,50.

Palma de Mallorca: Recaudado por la Agrupación Socialista, 6,60 pesetas.—Sociedad de Herreros (en constitución), 6,75.—Idem de Carpinteros, 3,30.—Idem de Albañiles, 3,15.—Idem de Sombrereros, 2,50.—Idem de Pintores, 0,50.—J. Gelabert, 0,20.—Total, descontado giro y franco, 22,30.

Oviedo: Recaudado por LA AURORA SOCIAL, 43.

Burgos: B. Pérez, 0,25 pesetas.—A. G., 0,50. J. Erasun, 0,50.—Total, 1,25.

Vigo: Recaudado por la SOLIDARIDAD, 19.

Jaén: Recaudado por la Agrupación Socialista, 4.

Osuna: Recaudado por la Agrupación, 3.

Betanzos: Sociedad de obreros «El Trabajo», 15.

Manresa: Agrupación Socialista, 5.

Importa lo recaudado hasta la fecha: 506,65 pesetas.

REUNIONES

«El Trabajo», Sociedad de Albañiles.

Esta Sociedad celebra una reunión pública de propaganda el 16 del corriente, a las ocho de la mañana, en el teatro Martín, pudiendo asistir al acto cuantos albañiles lo deseen.

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el martes 15 a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Relatores, 24, principal, salón pequeño.

AVISO

En la correspondencia que no publicamos hay cantidades por paquetes de Buenos Aires, Villanueva y Geltrú, Puerto de Santa María, Gijón, Jaén, Vitoria, Coruña, Ferrol, Burgos, San Martín de Provensals, Oviedo, Trubia, Osuna, Lantejuela, Elche, Alicante, Mataró, Barcelona, Gracia, Málaga, Vélez-Málaga, Vallecas y Malpartida.

ESTUDIO

acerca del Socialismo científico.

25 céntimos.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. A. Herrero. Platería de Martínez, 1.

La moderna lucha de clases ²⁾

por Felipe Turati.

no ya no fué el trabajador más hábil y más anciano sino un extraño, un parásito de la producción, fué entonces cuando la apropiación individual del producto del trabajo de todos ó de las grandes mayorías en favor de uno solo ó de pocos, y particularmente de los ociosos, llegó a ser un flagrante contrasentido.

La propiedad, en vez de ser la condición y la recompensa del trabajo, se transformó en una simple tasa, en una extorsión gravosísima, que chupa la sangre del trabajador, sin darle nada en compensación, ni siquiera la seguridad del mañana. Y se llamó hipócritamente «libertad del trabajo» a la libertad de la explotación a todo trance, al derecho de la opresión sin límites, al más feroz y oioso de todos los despotismos.

El monopolio de la tierra, de las minas, de los instrumentos de trabajo, convertidos en grandes capitales, ó de su equivalente en moneda—monopolio adquirido con la explotación, la usura, el engaño, la herencia, el servilismo y otros medios que están muy lejos de todo moralidad y de todo mérito personal—se convirtió en condición imprescindible del enriquecimiento y del bienestar. El trabajo, la virtud, el ahorro, no tuvieron desde entonces más compañeros que la miseria eterna y sin esperanza.

La competencia de los capitalistas entre sí, necesaria para aplastarse mutuamente y dominar en el mercado, no les permitió ya ser humanos, buenos, piadosos; y devorando siempre los más grandes y más afortunados a los más chicos, las legiones del proletariado fueron engrosando de día en día con la ruina de la clase poseedora. Cuanto más se concentraba el lujo y la felicidad en el vértice de la pirámide, tanto más se amontonaba en su base el hambre y la desesperación.

La misma causa, la ausencia de todo concepto regulador de la producción, produjo las crisis, la desocupación, la plétora de mercancías en los depósitos, juntamente con la impotencia de los productores para convertirse en consumidores y disminuirlas. La explotación del trabajo de los miseros se convirtió en un verdadero delirio, y en vano las leyes, por la salud de la raza humana, intentaron a veces frenarla.

El taller convirtiéndose en algo parecido a la prisión, y después de tragarse al padre de familia, se tragó a la mujer y al niño, sin respetar edad ni debilidad; arrojó la mujer y los niños—instrumentos menos costosos—á arrancarle el pan de la boca al marido y al padre; agotó con largas jornadas y el trabajo á destajo las fuerzas y la salud de los trabajadores, cuya hogar deshizo, y les quitó la familia y la patria. Las epidemias, la delincuencia que crece espantosamente, la prostitución cada vez mayor, el fermento en todas partes de la rebelión y del odio, la justicia transformada en escudero de sus ma-

pieron armarse y permanecer, por tal medio, los más fuertes. Pero la fuerza de las fuerzas, sabiéndola manejar, está siempre en la virtud del trabajo, y solamente quien todo lo produce puede destruirlo todo, porque sabría reedificarlo todo de nuevo.

Ha comprendido que en el mundo industrial moderno quien tiene las riquezas tiene todos los demás poderes; que la libertad es un nombre vano y una ironía feroz para el que no tiene nada y nada puede.

Ha comprendido que los esfuerzos del obrero aislado para emanciparse son tan insensatos como querer levantar por sí solo y sin palanca alguna un enorme peso, y que sólo la unión iluminada y consciente y la voluntad férrea, compacta y pertinaz de los interesados, puede sacar de quicio el eje de la constitución social actual.

Ha comprendido, en fin, que ya nada se opone a que el mundo industrial, este verdadero infierno, se convierta en un paraíso terrestre, en una gran cooperativa de socios y de hermanos, interesados, no ya en devorarse y desbalijarse los unos a los otros, sino en amarse y ayudarse; que ya nada se opone a ello, excepto el obstáculo que impide precisamente el florecimiento de las cooperativas, es decir, la falta entre los trabajadores de la posesión colectiva de los capitales, y que los capitales es preciso tomarlos donde se encuentran, donde el trabajo de todos, durante millares de años, ha contribuido á crearlos.

Y ha enarbolado á este fin, la bandera de la lucha de clases.